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黃國昌：謝謝主席，麻煩有請部長。 

 

主席：部長請。 

 

許部長：黃委員你好。 

 

黃國昌：部長你好，我想這一兩天大家都很關心我們 22 號跟美國簽的外國帳戶

稅收遵從法的協議，那這個協議我想請教一下部長是說，這個是金管會主導，

財政部有沒有參與？ 

 

許部長：我們有配合著專案小組裡面的。 

 

黃國昌：那這個協議的內容主要是不是在處理我國的金融機構在配合美國政府

他們在查海外高所得他們的國民或者是有綠卡資格的人，在進行查稅的時候，

處理我們金融機構他們的配合義務。 

 

許部長：對，主要是當然是針對美國人。 

 

黃國昌：對，那我現在想要相對的請教部長的是，前兩天我在另外一個委員會

也問到部長，有關於我國的欠稅大戶，我們在海外追稅實際上面追稅的情況，

如果現在我國的欠稅大戶他事實上跑到的地方是美國的話，財政部可不可以跟

美國政府要求任何的協助或者是合作？ 

 

許部長：跟委員報告，目前因為避免雙重課稅，協定還沒有簽。 

 

黃國昌：不是，那就是我們今天問你這個問題的重點，就是說強化我國跟美國

之間的關係，在整體的方向上本席絕對贊同，但是我們在跟外國的政府在簽有

關於就是在追稅的協議的時候，為什麼我們追出來的協議是片面的，所謂片面

的是，我國的金融機構有這個義務跟責任去協助美國政府追稅，這個是相對

的，所謂的相對的是，當我國在進行追稅的時候，我們有沒有跟美國政府要求

他們的政府機關或是相關的機構必須也要有一定的協力義務，這件事情你們有



沒有跟美方提過？ 

 

許部長：有，這部分我想世界各國 113 個國家跟美國簽這個 的部分，我們目

前片面的話，大概只有美國這個國家而已，其他像我們簽的 31 個…… 

 

黃國昌：先不要講其他國家，現在我針對的就是美國，我們的金融機構去協助

美國政府去追那些肥咖的欠稅，這我個人都沒有什麼意見，但是相對的，我們

在追稅的時候，為什麼你沒有去跟美國政府要求他們也有協力的義務？這個是

我的問題。 

 

許部長：對對對，所以說這個是我們未來一直很希望，幾年前就希望跟美國

簽…… 

 

黃國昌：現在更具體的問題是說，我們講簽協議的時候，就是雙方大家有來有

去吧，我幫助你，你幫助我，這個才是雙方互惠的協議嘛，那你這次在幫助美

國簽協議的過程當中，沒有爭取到我國應該有的權益，那你說我先幫美國人，

未來再跟美國人爭取，部長你覺得這樣子真的是好的外交談判策略嗎？ 

 

許部長：因為這部分，因為美國的肥咖法案在 103 年 7 月 1 號就生效，那個時

候他要求其他的各國都去配合，當時有 113 個國家都配合跟他簽署了，我想這

部分我們很難說，因為假如我們不配合，我們的金融機構…… 

 

黃國昌：沒有啦，我並沒有說財政部不要配合或是我國政府不要配合，部長我

問題的重點你應該聽得出來吧。 

 

許部長：我曉得。 

 

黃國昌：提供協助給美國，這個同時政府去跟美國政府要求提供協助讓我們可

以去討到海外的欠稅大戶，這應該是很合理的要求吧。 

 

許部長：對，所以現在目前我們正在努力是說準備修稅捐稽徵法能夠授權我

們…… 

 

黃國昌：這個部分希望你們的動作能夠再快一點，要不然會給國人的觀感非常



的不佳嘛。 

 

許部長：這禮拜我們會將這個修法草案送到行政院，我想行政院很快會送到立

法院來。 

 

黃國昌：ok，就接下來，就是說在跟美方爭取，就是我國的欠稅大戶跑到美國

的時候，對於我們去把稅查回來，希望美方相對應的能夠本於互惠的原則提供

協助，我覺得這是我們政府應該做的。那剛剛有關於公營事業民營化基金事實

上已經成為一個隱藏負債的工具這件事情吳委員他已經提出來了嘛，那你們今

天在給大家的預算書中事實上都沒有細目，這個部分我之前在質詢財政部長其

他的預算的時候已經有提過了，以後你們送交給本院的預算你們還是要有細

目，要不然沒有細目的話，你就編一個總金額大家裡面都不知道你在編什麼

嘛。 

 

 那我看了細目以後，第一個問題我要問的是說，林全院長之前在這個會期

開始以前已經宣示了說不會再發放三節慰問金，三節慰問金的部分就有關於已

經退休的公營事業民營化的員工你們是不是還會繼續發放？ 

 

許部長：這部分我想跟公務員一樣，當初我們編預算的時候…… 

 

黃國昌：但是處理的原則一樣。 

 

許部長：應該要一樣，通案處理。 

 

黃國昌：好，第二個你們在這邊編的月退休金有沒有包括年終慰問金？ 

 

許部長：應該也包括在內，未來也是一樣。 

 

黃國昌：都是通案處理嘛，但是你們在裡面沒有把有關於年終慰問金的數額到

底是多少把它列出來，這個部分是不是可以麻煩請部長在審預算的時候，把那

個數額給提供出來，我覺得要一致的公平性啦，有關年終慰問金也好、三節慰

問金也好，如果我們政府的政策的立場是給還是不給，對於其他退休的員工應

該有個一致性的標準。 

 



許部長：應該一體適用。 

 

黃國昌：就你們年終慰問金的部分的數額到底是多少，再麻煩部長等下把數字

標定出來，等下審預算的時候才好處理。那第二個我要延續性問現在我們的整

個公營事業民營化基金，負債我看到今年的預算已經是整個的 631 億了，那就

這 631 億看得出來說你這個財產的收入過去這幾年來全部都沒有市股收入，全

部都是利息收入，完全沒市股嘛，這樣的情況之下，這個公營事業民營化基金

已經跟當初他設置的目的已經是十萬八千里了啊，財政部有沒有在規劃讓這個

基金退場？ 

 

許部長：這部分我想我們跟行政院主計處要再檢討評估一下。 

 

黃國昌：因為這個問題大家提出討論也不是今天的事情，有一段相當長的時

間，我還是期待說如果這個基金已經喪失它原來有的功能，它已經轉變成另外

一種隱藏性負債工具的話，那這個時候財政部應該審慎的研議讓它去退場。第

二個部分是這個部分會不會納入我們明年馬上要接下來開始的年金改革？ 

 

許部長：我想這部分應該要一併納入來作為一併檢討的基礎。 

 

黃國昌：因為現在在有關於年金改革的整個大的方向上面配套當中，目前為止

看到的規劃比較沒有把這一部分也把它放進去，這可能這跟他把它藏在基金裡

面有相當的關係，但是部長你今天在這邊已經表態了嘛，就是未來在年金改革

的部分有關於公營事業民營化基金裡面，針對各個部會本來的公營事業轉民營

化退休的機制也要一併把它納入考慮當中嘛。 

 

許部長：對。 

 

黃國昌：好，那接下來我要問一下有關於納稅者權利保護法，因為這個法通過

了以後，我去參加了一些研討會，那這些研討會與會者包括了律師、包括了會

計師、包括了記帳士，他們對於我們通過這一個法，當初在委員會裡面審查的

時候，我們為了要配合財政部的意見，做了很多的妥協，事實上他們是有一點

不太滿意，那但是大家都覺得說沒有關係，這個法爭取了十幾年，終於有了這

個法，先讓它上路也沒有關係，他們接下來認為不滿意的部分他們再繼續推動

修正，但是這邊就有一個很關鍵的問題就是說，我那天去參加那研討會的時



候，所有與會的律師、會計師跟記帳士都說財政部你們會不會去宣導這個法

律，因為你們當初這個法律過了以後，你們網站連個新聞稿都沒有，他們說如 

財政部不做的話他們要自力救濟，就是會計師公會、律師公會、記帳士公會他

們自己要去全國各個地方去辦宣導，既然我們立了這麼好的法，提供給納稅者

非常多實質跟程序上面的保護，部長我只有一個簡單的問題，你能不能承諾我

明年在準備施行的過程當中，財政部一定會盡心盡力的就這個新的法律怎麼解

釋怎麼適用，提供納稅者怎麼樣的保護，未來要怎麼樣去接近納稅者保護官，

你們會進行充分的推廣。 

 

許部長：我想我們第一個會成立專案小組，就是由國稅局、地方稽徵機關，然

後怎麼去分工去做，這部分我想都會在施行之前會全力做好這工作，當然子法

規的部分我們也要配合來修正。 

 

黃國昌：不是，我現在不是只有你內部作業的部分，我的意思是說你要做對外

的推廣。 

 

許部長：一樣一樣，都有。 

 

黃國昌：甚至有必要的時候，在全國幾個主要的城市是要去辦說明會，部長可

不可以承諾這件事？ 

 

許部長：可以，沒有問題。 

 

黃國昌：好，那我接下來要問的是說，你們接下來的規劃包括納稅者權利保護

官嘛，大家都很關心人從哪裡來，現在我問一個最具體的問題，因為現在目前

行政法院，甚至有法官他們在處理稅務案件都很擔心你們納稅者權利保護官的

來源跟人員是不是能夠去扮演這樣子的角色，已經有人表態說他願意借調到財

政部來當保護官，財政部如果有法官願意借調來當保護官你們歡不歡迎？ 

 

許部長：當然借調的部分，他願意借調我們歡迎啊，不過目前我們在，因為這

個當然是他口頭表示意見，我們沒有正式的書面…… 

 

黃國昌：不是啊，但是我現在跟你講這件事情就是你們接下來在規劃這些人員

的時候，把有可能的借調辦法你也把它列出來啊，你要有這個辦法，他才有可



能按照你的辦法提出申請，你如果連個辦法都沒有你要人家怎麼申請？因為那

天跟我講這件事情的是一個最高行政法院的法官，那那個最高行政法院的法官

他的資歷非常的豐厚啦，那我相信他也不敢在公眾的研討會上面信口雌黃隨便

講一講，那我現在只是要確定財政部的態度，當然司法院同不同意借調到時候

還要看司法院嘛，如果有這麼高素質的法官，一直在辦稅務案件的願意來當你

們的納稅者權利保護官，財政部歡不歡迎？ 

 

許部長：我們基本上是歡迎的，為什麼呢，不在我們的編制啊那不是很好嘛，

但是我想因為政府機關我們一定會函司法院…… 

 

黃國昌：沒有關係，這個你會把它納入考慮嘛。 

 

許部長：納入考慮可以，那假如司法院贊同的時候…… 

 

黃國昌：最後一個問題，最後一分鐘問一個問題，就是我們說最低生活費不要

納入課稅的範圍，那現在你們到底計算的標準指的是免稅額還是把標準扣除額

加在裡面？ 

 

許部長：都包括在內，記得這個在審查法案的時候，我們特別說這都要包括在

內，還有包括薪資所得特別扣除額包括在內。 

 

黃國昌：因為你們現在在 2016 年 12 月的時候公告出來的標準，我把它列在上

面，免稅額每人是 8 萬 8000 嘛，如果有比較滿 70 歲年長的，我們把他提高到

13 萬 2000 元，標準扣除額納稅義務人個人是 9 萬，有配偶的是 18 萬，我的

意思是說既然我們當初在制定納稅者保護法的時候，已經把說最低生活費的概

念放在裡面，那雖然這個法案也是一年以後才施行，那你們現在針對未來受扶

養的親屬，如果我們按照相同的標準跟相同的立法精神的話，似乎是他最低生

活的所得你們把它列在他接下來可以有的免稅額的範圍當中，讓有扶養親屬的

人他們的負擔能夠減輕的這個方向部長是不是贊同？ 

 

許部長：贊同。 

 

黃國昌：那你有可能提早不要等到 2018 年再來做嗎？ 

 



許部長：會會會會。 

 

黃國昌：你說會，那你的意思是明年 2017 年就會開始施行？ 

 

許部長：當然施行後一年後才開始實行嘛。 

 

黃國昌：對，我瞭解，但是當初給你們一年的時間是讓你們做內部的準備。 

 

許部長：對對對。 

 

黃國昌：但是這種對納稅人有利的，去符合現實上面他們在扶養親屬的時候所

需要的費用的這個規定可不可以提早實施，這個是我今天問這個問題的重點。 

 

許部長：我們會充分來考量好不好。 

 

黃國昌：因為反正明年要報的是今年的稅，那我希望後年報明年的稅的時候，

部長不要拘泥於說這個法要過一年才施行，能夠把這個立法的精神在你們明年

決定那個免稅額的時候就納入考慮，部長你可不可以承諾？ 

 

許部長：我想這樣子啦，這個除了現行的機制，除了物價上漲 3%一定要調整

以外，其他部分一定要修法，這部分我們當然一併來考量。 

 

黃國昌：OK 好好，謝謝。 

 

許部長：謝謝。 


